



**REINO UNIDO** Los sondeos predicen un desastre electoral para Corbyn

P5



**MEDIO AMBIENTE** Un foro de EL PAÍS analiza la emergencia climática

P22

## La pobreza crece por quinto año en América Latina

### La ONU encuentra “fuertes señales de alerta” en un contexto de bajo crecimiento y protestas masivas

IGNACIO FARIZA, Madrid

Tras una fuerte disminución de la pobreza en América Latina y el Caribe en el primer tramo de la década en curso, el avance pasó a retroceso. Según las cifras publicadas ayer por la Cepal, el brazo de Naciones Unidas para el desarrollo en América Latina y el Caribe, la región cerrará 2019 con un alza de siete décimas en el índice general de pobreza —del 30,1% al 30,8%—, y de la pobreza extrema —del 10,7% al 11,5%—.

La estadística, que ve la luz en plena ola de protestas en varios países latinoamericanos, se traduce en que seis millones de personas pasarán a engrosar las filas de la pobreza extrema este año, un grupo que crecerá hasta los 72 millones. La pobreza general aumenta a 191 millones, frente a los 185 del ejercicio pasado. “Es muy preocupante y enciende fuertes señales de alerta, en especial en un contexto regional marcado por el bajo crecimiento y la emergencia climática”, señala el organismo, que achaca el cambio de tendencia en la evolución de la pobreza al final del boom de los productos básicos.

PÁGINA 37

**MICHEL TEMER**  
Expresidente de Brasil

### “Mi paso por la cárcel no fue una detención, sino un secuestro”

THIAGO FERRER, Madrid

Cuando entregó la banda presidencial brasileña, en enero, Michel Temer (Tietê, 1940) no solo abandonó el cargo que obtuvo tras la destitución de Dilma Rousseff, sino que lo hizo bajo el manto de varios casos de corrupción que le llevaron a la cárcel. “No lo llamo detención, lo llamo secuestro”, dice.

PÁGINA 10

El entorno del presidente mexicano ha puesto en marcha un proceso contra la corrupción en el sistema que bordea la legalidad

## La guerra de López Obrador por el poder judicial

J. LAFUENTE / L. P. BEAUREGARD  
J. GARCÍA, México

Está a punto de cumplirse el primer año de Andrés Manuel López Obrador en el poder y de entre todas las cruzadas que se ha propuesto en esta etapa, hay una que se ha librado soterradamente. Al menos hasta hace dos meses. El sistema judicial, como tantos otros estamentos en México,

está permeado por la corrupción. Bajo esa premisa, en el marco de la autodenominada Cuarta Transformación, el entorno más próximo a López Obrador ha decidido acometer una limpieza que le permita, con el paso del tiempo, contar con un poder judicial más favorable, uno que eventualmente no pueda poner freno a sus reformas. Un proceso lleno

de intromisiones que bordean los límites legales y de ajustes de cuentas personales y políticas. El problema, según la mayoría de las fuentes consultadas —casi una decena entre miembros del poder judicial, la Suprema Corte, senadores y personas cercanas al presidente— no es el fondo, en cuyo diagnóstico coinciden todos, sino las formas. PÁGINAS 8 Y 9



Seguidores de Luis Lacalle celebran la victoria frente a la sede del Partido Nacional, en Montevideo. / M. C. (AP)

## Lacalle pone fin a 15 años de Gobierno de la izquierda en Uruguay

M. MARTÍNEZ, Montevideo

El recuento de la Corte Electoral uruguaya dio ayer la victoria por la mínima a Luis Lacalle Pou. Aunque el conteo no ha finalizado —el resultado definitivo se dará a conocer el sábado—, la diferencia de votos es ya suficiente como para anunciar al ganador. Con la victoria de la coalición conservadora, que reúne a varios partidos incluyendo a la extrema derecha de Cabildo Abierto, terminan 15 años de Gobierno del izquierdista Frente Amplio.

La votación del pasado domingo dejó la imagen de un país dividido en dos bloques enfrentados. El escrutinio tras la jornada electoral se cerró con un 48,71% para Lacalle Pou y un 47,51% para Martínez. Una diferencia tan mínima que obligó a un recuento de los votos.

PÁGINA 6

**s e r r a t**  
**s a b i n a**  
*no hay dos sin tres*  
**!Hoy, primer concierto!**  
**29-30** **9-10**  
**NOVIEMBRE** **DICIEMBRE**  
Auditorio Nacional  
ARTES Y EVENTOS  
Boletín de  
taquillas del Auditorio Nacional  
BOLETÍN  
ticketmaster.com.mx  
Santander  
AEROMEXICO  
ERRELE

### Europa participará en la construcción de una estación orbital lunar

## Una casa a 300.000 kilómetros de la Tierra

DANIEL MEDIAVILLA, Sevilla

Los ministros responsables de actividades espaciales de Europa han negociado durante estos últimos días en Sevilla los presupuestos de la ESA (Agencia Espacial Europea, en sus siglas en inglés). Se destinarán 14.400 millones de euros en los próximos cin-

co años. Entre los proyectos que se abordarán con estos fondos figura el de formar parte del equipo internacional que tendrá terminada en 2028 una estación orbital alrededor de la Luna, a 300.000 kilómetros de la Tierra que servirá en el objetivo de llevar humanos a Marte. PÁGINA 23